

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 20 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 883

NOTA DEL DIRECTOR

La muerte del General

Una honda emoción ha producido en nuestro espíritu la noticia inesperada de la muerte del General don Rafael Villegas Arango, acaecida a las veinticuatro horas de anoche. Y esa emoción que ha agitado con dolorosa vibración todo nuestro espíritu, nos hace poner orla de luto a este editorial por un motivo triple: que está de duelo la patria por la muerte del militar; las letras nacionales por la desaparición del escritor de tajante pluma, y la sociedad entera por la pérdida de uno de sus miembros que, por su caballerosidad y distinguidas maneras, más la prestigiaban.

Se ha iniciado la siega de los hombres de bien. La muerte, la pálida enlutada que dicen los poetas, en esta selva enmarañada de la vida en que hasta vejucos crecen, va cercenando los árboles añosos que nos daban prestigio y amparo con la sombra apacible de su valer, y está dejando ruín el predio a que estamos apegados mientras ella no tronche nuestro existir.

Parece que la blancura eximia de las cabezas nobles le deslumbrara, y en un arrebató Pilar Jiménez, más tarde la de don Alejandro Alvarado... tres robles que han conmovido, al caer, el silencio misterioso de la selva.

Ni datos biográficos, ni fecha de nacimiento queremos siquiera para escribir estas líneas, que los dolores hondos no permitiera recoger detalles: bástanos abarcar de una sola mirada los hechos que prestigian la vida de este viejecito que iba por nuestras calles con lentitud de enfermo, saludando con una sonrisa a sus amigos y ofreciendo su mano franca en nues trecho apretón, para que sintamos la inmensa tristeza de su ida. Y digamos entonces que su pluma castiza en grado superlativo, ha dejado páginas memorables que honrán para siempre la literatura nacional, y que su espada estuvo siempre desnuda para defender nuestra patria cuando hubo un momento de peligro para ella.

En la última guerra, la efímera que tuvimos con la República de Panamá, el Gobierno de nuestro país tocó a la puerta del distinguido General en demanda de sus servicios. Mucho exigir era, al viejecito achacoso y casi octogenario que se hallaba incapacitado por los años para sufrir los rigores de una campaña; mas sin embargo, el General respondió y a paso lento se dirigió al Cuartel para asumir el puesto de General en Jefe de las fuerzas del Pacífico.

Y al frente de nuestras tropas lo llevamos hasta las regiones insalubres de Uvita, que el valor en Costa Rica nunca ha tenido años, ni achaques, ni desmayos!

Y fue tal vez su figura quijotesca, flaca y larga, paseándose a lo largo de la soleada playa en medio de un constante y siempre renovado cortejo de jóvenes soldados que oían sus relatos sobre el valor de los costarricenses en emergencias lejanas, la que más ánimos y arranques guerreros puso en nuestros pechos de muchachos dispuestos al sacrificio.

Sea este recuerdo una flor puesta en el sendero, que recorrió esta mañana el cadáver del General.

Don Cruz y don Francisco Blanco, no han estado presos

De Corralo, y en relación con la voladura de la presa de Tournón nos envían el siguiente telegrama que con mucho gusto publicamos.

En la «Nueva Prensa» de ayer se registra un suelto en que se dice que con motivo de la voladura de la presa de Tournón los señores Cruz y Francisco Blanco fueron presos. Nada más falso: ni hemos sido detenidos ni tenemos nada que ver con este asunto.—Cruz Blanco M., Francisco Blanco.

Quedan complacidos los estimables amigos que tenían interés en rectificar la nota errada de «La Nueva Prensa».

Fe de errata

En la carta de Fernández Montúfar, que insertamos en el número de ayer, en la parte correspondiente léase: «La Presidencia del Colegio de Abogados, honrada por Alejandro Alvarado Quirós—quien compendia tal vez el más claro pensar y más sano sentir de nuestra juventud—me fracasaba el paso en los Tribunales, entregado llave de oro... aun para abrir hogares».

Se deben aclarar los hechos

Los periódicos se han encargado de decir que a menudo hay invasiones panameñas en territorio costarricense y hoy «La Tribuna» publica una carta en la que sobre el mismo particular se dan detalles.

Bueno es que el Gobierno en este sentido adopte una actitud más seria y se preocupe por establecer medios de comunicación más rápidos y directos para una más amplia y oficial información.

Urge que el Gobierno investigue los hechos y hable para tranquilizar al país de esta continua sozobra, porque las cosas no pueden quedar así.

Nosotros por nuestra parte y como miembros de la prensa en el país, debemos evitar toda alarma hasta que no se haga completa luz y se sepa la realidad de los hechos. Esperamos pues la palabra oficial en este asunto de suyo delicado.

Nuevo heredero

Al hogar de don José Manuel Caballero y su señora doña María del Rosario Cubero ha llegado un precioso varoncito por la cual enviamos nuestros parabienes a sus regocijados padres.

Panamá establece autoridades en suelo costarricense

Los panameños amenazan a los habitantes de Cañas Gordas

Las noticias que vamos a dar son de fuente veraz y la gravedad que representan es mucha, y por lo tanto, las damos con la serenidad del caso, sin exageraciones y sin fantasías. Es el caso que de nuevo el corregidor panameño de Cañas Gordas ha pretendido capturar y matar al Agente de Policía de Costa Rica. Parece que autoridades panameñas también principian a exigir de los costarricenses que radican en aquellos lugares a que contribuyan para el arreglo de los caminos.

El corregidor de Cañas Gordas, mandó hace poco una nota al Agente Principal, manifes-

tándole que no reconocía su autoridad. Qué se desprende de esto? Quieren de nuevo los panameños provocar una escaramuza?

Se dice con insistencia que el actual Agente de Policía del

cantón de Osa, salió buyendo pues los panameños quieren matarlo. Don Rafael Angel Garita escribe de Buenos Aires diciendo que esto es cierto y que no miente al dar esta sería noticia.

Al presente, Cañas Gordas está en poder de los panameños, pues hay en ese lugar un corregidor panameño que declara que esa región pertenece a Panamá.

Es conveniente que nuestro Gobierno, con la premura del caso, se indague de estos sucesos, pues las consecuencias de estos nuevos atropellos de autoridades panameñas, pueden traer fatales consecuencias para la integridad de la Patria.

El honor nacional todavía está en pie, y los costarricenses no podemos permitir que se ultraje la soberanía y la libertad de nuestra bendita tierra.

En Panamá murió Usaga

Dice nuestro colega «El Pacífico» lo siguiente: «En Panamá en un encuentro personal que tuvo con su coronel panameño, halló la muerte el célebre José Miguel Usaga. La noticia la leímos en un periódico de Nicaragua, sumoistrado por persona que dice haberse encontrado en aquel país y haber presenciado el trágico fallecimiento de Usaga, que ocurrió el mes de Julio. José Miguel Usaga es harto conocido en Costa Rica, principalmente en la región Guanacasteca y si resulta cierta la noticia, a muchos a quienes Usaga había jurado matar, les volverá el alma al cuerpo» como vulgarmente se dice por acá.

El entierro de don Lamberto García

Ayer tarde se verificó el entierro del joven García, saliendo el cortejo de la casa de habitación de la familia doliente. Fueron muchas las personas que concurrieron al entierro del apreciable extinto.

A sus afligidos padres don Iguar García G. y a su señora esposa, a sus hermanos Elieser, Artemida, Zulema, Marenza y Marieta enviamos nuestra sincera muestra de condolencia.

Academias

Mañana principiarán unas academias de baile en casa de la apreciable señorita Berta Montealegre. Mucho entusiasmo reina en los jóvenes y señoritas por estos próximos bailes.

Boda Muñoz-Solano

El sábado entrante se celebrará la boda del señor don Antonio Muñoz Puchie con la señorita Lidia Solano Viqueo. A los futuros esposos enviamos mil felicitaciones.

Alberto Masferrer

¡Dichoso el que, envuelto en el aura de sus ejecutorias, deja tras de sí una viva, vivísima estela de fama y gloria!

¡Feliz el, prestigiado pensador, cuyo nombre se pronuncia con respeto, cariño y admiración!

Hay día, El Salvador, país altivo y distinguido, mantiene en los faros de su orgullo, una antorcha: Alberto Masferrer. Mentalidad robusta, entendimiento reflexivo, escritor de sólido saber que borda pensamientos de topacio en el cendal de una virtuosa finalidad. Su pluma es serena, tan serena, que en sus libros se refleja la floración de su espíritu encendido de pureza, cual se descubre una joya espléndida en el fondo de un estanque de espejadas aguas tranquilas.

Idealista de fe entera, de vigorosa voluntad, firme en sus propósitos, con grande entusiasmo quiere que se haga efectiva y real la Unión Centroamericana.

El ensueño morazanico le preocupa bastante. La enseña blanca y azul que antaño agitaron Barrios, Jerez, Arce, Cabañas, y otros y otros héroes, desea verla flamear de nuevo. Aboga por la desaparición de las fronteras que dividen y separan a las repúblicas itmeñas, para verlas unidas de consuno, formando un solo pecho altivo o un solo corazón fecundo.

¡Sí!
Eso ansta Masferrer. Contemplar aunados a estos países colombinos, bien así como pájaros enlazados por la cinta de un común amor, bien, en determinados casos, a manera de los cinco dedos de una mano para dar el puñetazo que ha de castigar a nuestros verdugos.

Es, pues, su esperanza, ver unificadas a estas repúblicas hermanas, representadas por una misma bandera y por un mismo escudo, y arrulladas por un solo himno, como es única la fuerza innovadora que corre por nuestras tierras y como es único el safo de los cielos que nos cubre.

CARLOS JINESTA

PIK

DE PALMARES

Medicatura y curanderismo

Con profundo sentimiento hemos visto la renuncia presentada por el ilustre doctor don José Ramón Gallegos, como médico de este cantón, puesto que con tanto acierto des empeñó durante dos meses. El pueblo en general estaba muy satisfecho con los servicios prestados por el señor Gallegos, quien dió muestras de indiscutible competencia salvando la vida y devolviendo la salud a un considerable número de personas que hoy lo recuerdan con cariño y le guardan profunda gratitud. Igualmente que motivos tendría el estimable Doctor para abandonar esta medicatura que es, —al decir de los médicos que la conocen,— una de las más productivas de la provincia de Alajuela. Pero lo cierto es que nos hemos quedado sin médico, y como la ocasión la pintan calva, la ola del curanderismo—tan desastrosa en este cantón— ha tomado una fuerza asombrosa y avanza sin ningún tropiezo. Hace ya más de un año que este pobre Palmares se halla invadido por una sociedad de curanderos que constituyen una verdadera epidemia y son una terrible amenaza para la vida de las personas que por ignorancia acuden a estos empíricos sin ciencia ni conciencia.

Según datos que nos ha proporcionado el Registrador Auxiliar de este Cantón, de las 46 defunciones que hubieron durante el tiempo que el doctor Gallegos estuvo al frente de esta medicatura, sólo 5 fueron certificadas por él, y las 41 restantes fueron certificadas de una manera empírica, lo que demuestra que estos últimos se estaban curando con los breves y mixturas que preparan y recetan los atrevidos curanderos.

Tiempo es ya de acabar con esta plaga y poner coto a esta inicua explotación de tanta gente sencilla que cae en las garras de estos vividores.

Con este objeto nos permitimos muy respetuosamente llamar la atención a la Facultad de Medicina, al señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Policía y al señor Jefe Político de este cantón a fin de que se aplique a los señores curanderos las penas que la ley señala.

Ojalá que le honorable Municipalidad se tome interés porque algún médico venga a ocupar la plaza que ha dejado vacante el señor Gallegos. Un pueblo de seis mil habitantes no debe estar expuesto a sucumbir en manos de un curanderismo sin freno.

UNOS VECINOS

18 de Septiembre de 1922.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden Administrador

Los obreros se divierten

El próximo viernes en Heredia tendrá lugar una magnífica velada en el salón de actos públicos de la Escuela Normal.

La fiesta ha sido organizada por la Sociedad Obrera de Socorro Mutuo de aquella provincia. La fiesta es con motivo del décimo aniversario de esa sociedad.

El programa será el siguiente:

- 1. Himno Obrero Herediano, cantado por el Centro Coral y acompañado por la orquesta. 2. Cuadro Plástico La Caridad. 3. Saludo, palabras del profesor don Omar Deago. 4. 1ª, 2ª, 3ª y 4ª partes de la película «El Convertido». 5. Obertura. 6. Palabras del Presidente de la Asociación, Presb. don José J. González. 7. 5ª, 6ª, 7ª y 8ª partes de «El Convertido».

LA PRENSA desea éxito completo a los obreros heredianos en la noche de esta simpática velada.

Ataque a la autoridad

Ayer fueron detenidos dos señores, uno de apellido Peralta y otro de apellido Retana, por haber atacado a bofetadas a un gendarme.

Estos casos se debieran tratar con mucha rigidez, pues muy ameno se les falta el respeto a los que velan por el orden y la seguridad de la población.

Detenido

Ayer fue detenido un individuo de apellido Solano, por creerse uno de los heridores de un caballero de nuestra sociedad del cual hablamos en una de nuestras anteriores ediciones.

De Tibás

Con mucha pompa se efectuaron festejos en esta pintoresca villa en celebración de la fiesta de la Independencia de la Patria de Morazán.

A las 12 horas comenzó dicha fiesta, que se verificó el domingo 17 día a que se trasladó a favor de la concurrencia vecinal, habiendo formado un solo cuerpo educacional, las escuelas del centro junto con las de Llorente y de Colima, cuyos directores y Juntas tuvieron a bien aceptar la invitación hecha por la Escuela del Centro a las otras escuelas de esta jurisdicción municipal, sentimos, pero mucho, no ver con nosotros la Escuela de Cinco Equinas; aunque según se nos dijo eso se debió a imposibilidad, porque no falta de gusto del director para poder concurrir.

El programa de esa fiesta de la Patria fue celebrado al pie de la letra, concurrió gran muchedumbre entusiasta que salió complacida del éxito de lo desarrollado, como de las atenciones de la Junta de Educación y del Personal Docente. Los alegres chiquitines de las tres escuelas fueron obsequiados por la Junta de Educación con tostelillos, confituras y refrescos. Igualmente lo fué la mayor parte de la concurrencia.

Ojalá hubiera ocasiones como ésta, bastantes, en que se proporcionaran dichos ratos de expansión, y motivos de relaciones sociales. Simpática y mucha la actitud fraternal de las escuelas del Cantón. ¡Que se repitan estas fiestas de acercamientos escolares! Como mejor se predica es con el ejemplo, y la escuela es llamada para esta alta misión.

—A pesar de que se abrieron las cataratas del cielo y llovió a cántaros, hubo numerosa concurrencia a la velada preparada por el Personal Docente de la «Escuela Miguel Obregón» a beneficio de la misma verificada el mismo día 17.

Esto indica que el pueblo de Tibás es gustoso y entusiasta con coadyuvar con su contingente al progreso de su importante centro de educación. Bien por los pueblos conscientes de sus deberes primordiales de civismo. Bien por los que se interesan en el progreso de los soldados del honor y de la Patria del porvenir.

CORRESPONSAL

Fueron publicados

En «La Gaceta» fueron publicados dos contratos entre el Ministerio de Fomento y algunos particulares, sobre concesión de tierras. Estudiarlos detenidamente esos contratos y exponeremos nuestra opinión sobre el particular, ya que es cosa de interés público, por tratarse de bienes nacionales. Así, pues, permitenos hacer un estudio de esos contratos

Siguen los suicidios

Se envenena tomando cianuro

Hoy a las diez horas más o menos, en la Platería del señor Raúl Paniagua, se envenenó el joven Amado Vargas, de oficio platero.

Vargas trabajaba en dicha casa y hoy tomó la fatal resolución de apurar una fuerte dosis de cianuro de potasio que se empleaba allí para los trabajos de platería.

Se ignoran los motivos que impulsaron al suicida a cometer tan fatal determinación.

Amado Vargas era oriundo de la ciudad de San Ramón, provincia de Alajuela, y allí tiene su familia.

Fué trasladado de la platería del señor Paniagua al hospital, en la ambulancia, pero fueron pocos minutos los

que duró con vida, porque la violencia del veneno apuró rápidamente.

Es muy sensible que las gentes hayan tomado por moda el quitarse la vida, y ya los casos que se registran son bastante numerosos en estos últimos días; tal vez, al paso que vamos, pronto ocupemos en la estadística, el primer puesto entre los países donde ocurren mayor número de suicidios.

Esto es una mala recomendación, que no tiene fundamento, porque, en realidad, aunque la situación del país no sea la buena que deseáramos, tampoco es desesperante hasta el caso de apelar al suicidio como único recurso.

Selecciones

LA REGLA

De niño me inculcaron con seriedad que se debe decir la casa y no el casa, yo como y no yo comes. Se obstinaron igualmente en asegurarme que tarde es un adverbio, y sobre una preposición. Cuando había aprendido bien una regla me descubrieron que no era tal regla, que había numerosas excepciones, las cuales a su vez tenían excepciones. Al fin me libaron del colegio y me dí prisa en olvidar cuanto en él había sucedido. Con asombro noté que no me hacía falta saber gramática para hablar en castellano.

Asombroso me pareció también que personas que no conocen la anatomía ni la fisiología del estómago digieran durante largos años imperterritablemente. Cuando me hubie habituado a estos hechos, sospeché que las reglas no tienen quizá la importancia que los académicos y los doctores quisieran. Los verdaderos libros, y vi que el talento y el genio suelen fundar la gramática futura sin molestarse en saludar la presente. La policía aduanesca de mis profesores perdía su prestigio. De dictadores pasaban a copistas. Encargados de medir el idioma, creían engendrarlo.

—Hombre se escribe con h, me corrigieron un día.

—¿Por qué pregunté tímido?

—Porque viene del latín homo.

—¿Por qué entonces no escribimos todo igual: homo?

—¡Silencio!

Observé en los ojos del maestro la misma furia del presbítero que nos dictaba doctrina cristiana Una regla no se discute. No se discute el código ni el catecismo. Explicar una regla es profanarla.

—Escribir hombre sin h, ¡qué vergüenza! Y si en Italia se escribiera uomo con h, ¡qué vergüenza! Si una soltera pare, ¡qué vergüenza! Y si un hotentote encamata a su esposa, ¡qué vergüenza!

No examinéis las reglas. Examinar es desaudar, y el pulcr público no lo permite. Pertenece, si podéis a la innumerable, a la invencible clase de los archiveros, guardianes y administradores de LA REGLA, y si no podéis, doblad el pescuezo. Pensar en exponerse a ser decapitado, porque es levantar la frente.

La regla es la mentira, porque es la inmovilidad; pero no lo digáis, no lo déis a entender; defended el pan de vuestros hijos.

RAFAEL BARRETT

LA ROSA

Fué en los últimos días de agosto... El otoño se aproximaba. El sol se hundía en el ocaso. Una lluvia torrencial, repentina, impetuosa sin trueno ni relámpagos, acababa de recorrer a paso de carga toda la inmensa llanura.

El jarafá, situado delante de la

casa, humeaba como si estuviese ardiendo. La tierra, inundada antes por el agua, parecía bañarse en la luz del incendio del crepúsculo.

Ella, sumida en profunda melancolía, miraba obstinadamente el jardín, desde la sala al través de la puerta entrecerrada.

Yo sabía lo que pasaba entonces en su alma; sabía que tras una corta y dolorosa lucha, cedía en aquel mismo instante a un sentimiento que no le era dado combatir por más tiempo.

De improviso, levantóse, salió vivamente al jardín y desapareció. Pasó una hora... pasó otra, y ella no regresaba. Entonces me puse en pie saliendo de mi casa, me dirigí instintivamente en la dirección que ella había seguido. Todo se oscurecía en derredor. La noche avanzaba rápidamente.

Sobre la arena húmeda del sendero, enrojecida aún por la claridad que atraviesa la desgarrada niebla, vi un objeto redondo... era una rosa tierna, apenas entreabierta. Dos horas antes había visto aquella misma rosa en el seno de la joven.

Recogí cuidadosamente la pequeña flor caída en el lodo y volviendo a la sala, la coloqué sobre la mesa.

Regresó ella por fin; con ligeros pasos recorrió toda la estancia y fué a sentarse en un sillón próximo a la mesa. Su semblante palidecía y se reanimaba alternativamente; corrió de pronto hacia otro lado con graciosa turbación. Viendo luego la rosa, arrebatada, quedóse contemplando tiernamente los manchados y rugosos pétalos, volvió a mi la mirada, y apartándose súbitamente, se llenaron de lágrimas sus ojos.

—¿Por qué lloras?—le pregunté.

—¿Por esa rosa? Vea cómo ha quedado.

Y presumía la causa de su tristeza.

—Sus lágrimas las limpiarán—le dije con marcada intención.

—Las lágrimas no limpian, las lágrimas que manan—replicó y dirigiéndose a la estufa, arrojó la flor a la moribunda llama.

—El fuego quema mejor que las lágrimas—añadió no sin pesadumbre.

Y comprendí que ella también estaba ardiendo.

IVAN TURGUENEFF

Muere el niño Alfonso Pineda

Anoche murió en esta capital el niño Alfonso Pineda, de seis años de edad, hijo del señor don Leonte Pineda y de su apreciable señora esposa.

Por este mérito damos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres.

Oportunidad que debemos aprovechar

Por telegrama de San Salvador nos informamos que el gran actor dramático español Enrique Borrás, irá con su famosa compañía a El Salvador a principios del próximo febrero.

Dada la fama mundial de que disfruta este eminente trágico de la península Ibérica, bueno sería que aprovecháramos la oportunidad para traerlo a Costa Rica con su Compañía.

No costaría mayor sacrificio por que dada la vecindad con la hermana República, fácil sería traerlo.

Desde hace muchos años Borrás es el Rey de la escena y bueno es que nuestra sociedad admire al gran actor.

Aprovechemos, pues, la oportunidad.

Función de despedida con rebaja de precios

La Reina de la Danza Tórtola Valencia se despide del público el próximo jueves y para ello ha ideado una función popular a precios verdaderamente bajos, dada la magnitud del espectáculo.

La simpática y recordada Tórtola quiere que todos aprecien sus originales danzas, que no tienen imitación en el mundo artístico, y para el fin resolvió poner precios al alcance de chicos y grandes, pobres y ricos.

El jueves pues será su función de despedida y volará a otros países en alas de su muy merecida gloria.

Los precios serán rebajados casi a la mitad; desde luego habrá lleno completo.

No olvidarse que es su despedida; y que vale la pena verla. Se va pues la maga de la danza y nos deja aquí, sin alas para poder seguirla...

Feria de Ganado en Alajuela

Llegaron partidas de don Bernardo Soto, don Manuel A. Carazo, de don Julio Sánchez, don Tobías Sancho, don Rafael Colero y de don Tomás Gutiérrez.

Hubo bastante movimiento, pues, en la plaza de ganado de Alajuela.

Debe enviarse por allí un policía de investigación

Un comerciante de tabaco nos expuso la queja de que en la bodega y ventas de tabaco, frente al Mercado, a menudo desaparecen sacos con esa mercadería robados al menor descuido.

Es de advertir que allí hay un bodeguero que está al cuidado, pero a pesar de esto, no hay semana que no ocurra algún robo de tabaco.

Como aquel es un lugar público, allí se reúne gente de toda clase y condiciones y bueno sería que de vez en cuando la investigación se diera por esos alrededores un paseito, para ver si disminuye un poco tanto robo.

El Municipio debiera de interesarse en establecer, en un punto determinado de la ciudad, un mercado de tabaco; con esto haría un magnífico negocio y estaría más segura la mercadería, desde luego que la policía Municipal atendería la vigilancia. Exponemos la idea.

Notas y noticias

Al señor Alberto Recio le fué aceptada la renuncia que presentó del cargo de Jefe Político del cantón de Bagaces, y fué nombrado en su lugar al señor don Santiago Zúñiga.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
Santa Ana..... Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco. Blas García
Bagaces..... Isaac Aguiar
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

PALMOLIVE

El Jabón de Tocador que satisface. Precio especial mientras dure \$ 1.25 Donde Delcore, Aronne & Co.



ERASMIC

La pasta de dientes que usa la Reina de Inglaterra De venta en todas las Boticas.

MONITOR

El azul más barato y que más rinde Pruébalo una vez y se convencerá De venta en todas partes



Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

25 varas al Este del de Delcore, Aronne & Co.

Fermin Bernadas

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

A los señores Hernández y Hno. y Octavio Loaiza

Públicamente queremos por este medio dar las más expresivas gracias a los señores Hernández y Hermano, propietarios de la acreditada casa «Fotografía Imperio» por el obsequio de las fotografías de los niños premiados en nuestro Concurso y al señor Loaiza, quien con gusto y arte arregló la Carroza alegórica. Para ellos, nuestro más sincero agradecimiento.

De Cachi

El 15 de Setiembre fué celebrado en esta localidad con una fiesta escolar que resultó muy animada. Desde el 14, y durante todo el día hubo actos públicos de gran lucimiento. Las alumnas del cuarto grado recitaron varias composiciones en verso y fueron muy aplaudidas por el público.

A las nueve horas hubo un paseo por las calles del lugar y asistieron a él todos los escolares llevando cada uno una banderita y una vez que regresaron a la escuela, dieron principio a un match jugado entre las divisiones «Blanca» y «Roja» de Cachi, match que fué acordado por el Club en honor de don Pedro Alvarado.

Los jugadores fueron galantemente atendidos y se les obsequió un refresco.

Después de estos actos, se representó en la misma escuela una serie de comedias y actos cómicos en la casa-escuela. Esto fué amenizado por una buena orquesta, terminando todo a las doce de la noche.

Todos los asistentes se muestran muy agradecidos por la bondad y cortesía con que el personal de la escuela los atendió, con especialidad de don Alfredo Monge y doña Franca de Monge.

CORRESPONSAL

A los fumadores de cigarrillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos



PARA ESE
MALESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Deportiva alajuelense

El domingo, a la hora anunciada, principió la partida de Liga entre los equipos «Oriente» y segunda división de aquí, notándose desde un principio el dominio de los alajuelenses (blancos) sobre los otros (rojos).

Tocó a los blancos la casa Sur, y a los rojos la opuesta disfrutando por consiguiente éstos de la ventaja del terreno en el primer tiempo.

Hace el saque el center Torres y en un instante se ve que el balón se acerca a la puerta de los blancos cuyas defensas se portan bien y marcan bola a los suyos quienes minutos después de entablada la lucha o cedían al porte o que algo ataja. Viene un lance, y entran los rojos con acierto logrando un fuerte punteo muy cerca del marco al cual traspasan. La bola al centro y continúa la partida ya más reñida, pues es notorio que los blancos en un alán de precipitado triunfo hacen el empuje sin descanso y desde aquí comienzan a hacer goals cuyo número en los dos tiempos alcanzó a 5 por 1 de sus contrarios. Algunas veces entraban los delanteros del Oriente pero raramente remataban por falta quizá, de seguridad en los mismos a quienes no les ayuda el cuerpo como decimos casualmente.

El juez falló con imparcialidad las faltas de ambos equipos, pero no por eso tuvo pequeñas equivocaciones que no eran ni son dignas de tomarse en cuenta dado que el público, a la barra mejor dicho, quería molestar al equipo blanco, lo que dió motivo a cierta ofuscación del árbitro.

Terminó el juego con la victoria para la división alajuelense con cinco tantos por uno del Oriente.

El público guardó el orden necesario, y no hubo de lamentar más que la falta de la Banda Militar con cuyas ejecuciones habríamos tenido un rato de jolgorio digno del interés del público numeroso, que siempre asiste a esta clase de torneo por los cuales guarda preferencia escogida; y tanto más cuanto que gente de pueblos circunvecinos ese día aprovecha para permanecer un instante más en la ciudad.

CORRESPONSAL

Tipos de cambio

4 2 7

New York.....	427 %
Londres.....	378 %
París.....	163 %
España.....	326 %
Italia.....	90 %
Suiza.....	402 %
Bélgica.....	155 %
Hamburgo 0.008 cts.	oro
Amsterdam 0.39 cts.	oro

San José, 20 de Setbre. 1922

Baile en Heredia

En el Club Social de esa ciudad se celebró un hermoso baile al que concurrieron las distinguidas señoritas: Lucila Rodríguez, Adilia Benavides, Esterita Zamora, Marta Lizano, Mercedes Guzmán, Alicia Robles, Carmen Dobles, Marta Herrera, Zimira Benavides, Clara Ulloa, Olimpia A. Las, Angelina Irias, y María Ester Rivera.

Album social

De la finca «La Cañada» regresó don Ricardo Fernández Guarúa. — Completamente restablecido se encuentra don Carlos Gagini. — Don Miguel Cárdenas hijo sigue mejor. — Para la finca «El Recurtidero» salieron don Oscar Fernández y don Manuel Martín. — Algo delicado de salud se encuentra don Enrique Echeverría M. — Para Alajuela salió don Alvaro Sáenz. — Para Grecia salió don Rafael M. Umaña. — Para New York salieron doña Mercedes Roig de López y sus hijos Diego y Mercedes. — Para New York salió también doña Marta Castro de Sagot. — Regresó de Alemania don Guillermo Peters, acompañado de su señorita hija. — De Las Cañas vinieron doña Talla v. de Peralta y la señorita María de los Angeles Carazo.

Cigarrillos
LIBERTY



Ferrocarril al Pacífico

Servicio de trenes

Hasta el domingo entrante los trenes de pasajeros de y para Puntarenas estarán sujetos a trasbordo en La Roca de Carballo, debido a los lavados ocasionados por las grandes mareas que están teniendo lugar en aquel litoral.

No se admitirán fletes ni encomiendas dirigidos a puntos al Oeste de Mata de Limón, hasta el día indicado.

San José, setiembre 19 de 1922.

R. YGUESIAS
Administrador

Noticias del Exterior

Se han despachado a Berlín varios delegados belgas para exigir firmas de banqueros.

Bruselas.—Se han despachado a Berlín delegados belgas con instrucciones para que exijan las firmas de banqueros o fabricantes alemanes para los giros contra la Tesorería alemana. En caso de que el Gobierno alemán se niegue a acceder a lo que se le pide Bélgica insistirá en que una suma equivalente a los giros vencidos sea retirada de las reservas del Reichsbank y depositada fuera del territorio alemán.

Los belgas no quedarán satisfechos con una promesa del Reichsbank de pagar y en caso de recibir una negativa del Gobierno de Berlín regresarán inmediatamente para poner el asunto de nuevo en manos de la Comisión de Reparaciones.

Nicaragua se piensa retirar de la Liga

Washington.—Se ha sabido de fuentes autorizadas que Nicaragua piensa retirarse formalmente de la Liga de Naciones. La razón principal que se da es que la cuota financiera asignada a Nicaragua para el sostenimiento de la Liga es más de lo que puede dar.

Se ha dicho que los gastos de la Liga han sido distribuidos no de acuerdo con las poblaciones sino sobre una base que hace estimar en más de lo que verdaderamente es la capacidad financiera de Nicaragua que ya tiene que contribuir al sostenimiento de la Unión Pan Americana.

Aunque no se ha dado otras razones, en los círculos diplomáticos locales se considera que la actitud de Nicaragua se relaciona con el curso que sigue la política internacional de ciertas repúblicas latinoamericanas.

¿De Valera prisionero?

Cork.—Un informe recibido que no ha sido confirmado ni desmentido oficialmente, asegura que Emon de Valera y Children cayeron prisioneros en manos de los nacionalistas. Se dice que Children fue capturado durante las operaciones en Kenmare, distrito de Killarney y que está gravemente herido.

Hinton prosigue su viaje

Caibarién, Cuba.—El aviador norteamericano salió de este lugar a las 7.15 de la mañana para la Bahía de Nuevitas y en viaje hacia el Brasil.

Antes de partir esta mañana Hinton declaró que si eran favorables las condiciones atmosféricas continuaría antes de anochecer hacia Puerto Príncipe.

Se suicidó Mme. Sembat

Chamonix, Francia.—Madame Sembat se suicidó después de la muerte de su esposo, el millonario, diputado socialista y ex-Ministro de Obras Públicas.

El día del Brasil en Argentina

Buenos Aires.—El Gobierno argentino promulgó un decreto declarando el 7 de setiembre día feriado como un homenaje al Brasil.

El desastre del ejército griego es horroroso. Terror en Smirna.

Constantinopla.—Reina pánico entre el ejército griego en Smirna que está retirándose bajo la fuerte presión de los nacionalistas turcos, según informes enviados por el Capitán del vapor Abassien.

Esmirna.—Informes del frente de batalla dicen que los griegos se niegan a detenerse para resistir el avance de los turcos. Se teme que si los ingleses y franceses no toman medidas energéticas inmediatamente se desarrollarán sucesos muy graves en este lugar.

Los cruceros norteamericanos que se encuentran en viaje desde Constantinopla probablemente harán escala para llevarse a los ciudadanos de los Estados Unidos que se encuentran en este distrito. También ha llegado el crucero francés Ernest Renan.

Huyendo

Esmirna.—Millares de griegos están huyendo en medio de un terrible pánico hacia las islas vecinas.

Los consules aliados tuvieron hoy una conferencia en la cual comenzaron a formular un plan para la defensa de los extranjeros en caso de que caiga Esmirna, pero las autoridades griegas han asegurado a los representantes aliados que el ejército griego podría sostener una eficaz protección de la ciudad de Esmirna por varios meses.

Desastre completo

Londres.—En círculos bien informados se opina que el desastre del ejército griego es completo. Se han enviado instrucciones a los altos comisarios británicos, franceses e italianos en Constantinopla para que discutan y determinen qué medidas pueden tomar en conjunto para obtener la suspensión de las hostilidades. Se cree que sería posible convocar inmediatamente una reunión de los representantes aliados en los países beligerantes, conferencia que podría celebrarse en la zona neutral del Asia Menor.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que repesentan la vida.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salc6 & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

—CESAR ARGUEDAS—

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docena tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el su tido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir d lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gac gas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

Partida de Foot-Ball

Para el próximo domingo 24 a las 11 horas, en la plaza de Santo Domingo, se prepara una partida de foot ball que jugarán los Clubs «El Porvenir» de la Uruca, y «Unión Sports» de Santo Domingo, en honor del señor don Julio Vargas y su apreciable hermana la señorita Mercedes Vargas Ocampo.

Jugarán por «El Porvenir»: Bolívar Arce, Capitán; Manuel A. Sáez, Marcial Vindas, José L. Villalobos, Isaías Meléndez, Otoniel Vargas, Daniel Meléndez, Fernando Vargas, Adán Alpizar, Evangelista Valenciano, Miguel A. Alcázar.

Suplentes X. X. Guarda líneas: Jerónimo Rojas. Por el «Unión Sports»: José Ramón Rodríguez, Capitán; Anibal Ulate, Erié Fonseca, Pánsito Azofeifa, Abelardo Segura, Joaquín Campos, Jesús Azofeifa Jara, Froilán Rodríguez, Ronolfo Segura, Luis Bolaños Viquez, Carlos Manuel Rodríguez.

Suplentes X. X. Guarda líneas: Mateo Chaves. Según nos informan, por ausencia de la señorita Vargas, la señorita Dolcelina Mora hará sus veces. La filarmónica amenizará el acto, y hará de Juez don Victor Rodríguez Campos.

Fué herido el Agente Principal de Policía de El Pozo

Después andaba el heridor en Puntarenas

Por informes personales de veci no que viene de esos lugares, nos fueron suministrados los siguientes datos:

El señor Agente de Policía del Pozo don Juan Alvarado, que hace poco reemplazó al señor don Victor Díaz por renuncia de éste, fué llamado urgentemente para que interviniera en un disgusto entre José Angulo y su mujer, que según parece Angulo la pretendía matar con arma cortante.

A esta intervención de la autoridad se opuso el aludido y lanzándose sobre Alvarado le ocasionó cinco heridas, entre ellas algunas de consideración.

Angulo fue hecho preso en el Pozo y enviado para su juzgamiento, a la provincia de Puntarenas, embarcado en la lancha Santa Rosa.

Después, con sorpresa de los que presenciaron el hecho, vieron a José Angulo paseando tranquilamente por las calles del puerto, como si nada hubiera ocurrido.

Nosotros narremos los detalles desordenadamente tal y como nos fueron suministrados por nuestro informante.

Si las cosas han ocurrido así, debemos censurar acremente esta inhumana tolerancia, porque ella perverte, más de lo que está, el principio de autoridad y no da ninguna garantía a las personas que se aventuran a tomar un pesto de Gobierno en esos lugares retirados.

También esto es un mal ejemplo para los ciudadanos que después desconfiarán de la justicia de nuestros tribunales y optarán por hacerse justicia por su propia mano, aplicando la ley del Talión «Diente por diente y ojo por ojo». Y no debemos llegar a estos extremos que desmorralizan nuestras instituciones.

Es ándalo en Paso de la Vaca

Anoche hubo un escándalo en el Paso de la Vaca, un individuo en estado de ebriedad, trató de cortar a su esposa e hijo, con una navaja de barba. La señora pidió auxilio a gritos e inmediatamente acudió un gendarme quien se llevó al mencionado individuo a la prevención.

Enorme trabajo

Hoy tuvimos ocasión de presentar el enorme trabajo en las oficinas de la Profilaxis Venérea. Como 75 mujeres de mala vida las estaban inscribiendo. Como ya ve la prostitución se desarrolla en esta capital de una manera alarmante.

